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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
En Simón Bolívar, en un solo día,

entregamos 34 millones de pesos, es
algo histórico, expresó el gobernador
Esteban Villegas, al asegurar que ya se
cambia el rostro de este municipio con
obras como el camino carretero,
arranque del relleno sanitario, así
como acciones de vivienda y apoyos
sociales. 

Al realizar una gira de trabajo por
esta región del semidesierto, Esteban
habló de los diversos programas que
se despliegan en cada rincón del
estado, donde destacó la importancia
de mejorar sus caminos para acercar
servicios, mejorar infraestructura para
la atracción de inversiones y más
empleo.

El gobernador del estado enumeró
las acciones como la reconstrucción de
26 kilómetros del camino Santa Clara-
Simón Bolívar, con una inversión de
ocho millones de pesos; allí se
reconstruyó con asfalto de calidad, con
señalamientos y mejoramiento de los
cruces vehiculares.

Posteriormente echó a andar la
construcción del relleno sanitario que
traerá beneficio a más de 10 mil
habitantes, ya que logrará captar 10
toneladas diarias de los desechos
sólidos. 

Asimismo, supervisó la obra del
parque Los Gorriones, espacio muy
esperado por esta comunidad y que
fomentará la convivencia para las
familias; representa una inversión de
4.8 millones de pesos en colaboración
con el municipio; aunado a esto, el
municipio construyó una línea de
drenaje para mejorar la salud del lugar
y en breve pavimentará la calle que
contará con un camellón y aumentará
plusvalía de las viviendas.

Del mismo modo, el mandatario
continuó con el arranque de del
programa de piso firme, adicional a
acciones de agua potable y domos en
espacios públicos que se realizaron
hace dos meses y que ahora continúan

con mejoras de vivienda, que
benefician tan solo en tema de pisos a
290 personas, además de la
distribución de tinacos que acrecentó
la demanda por la temporada de
sequía y que se entregaron a 250

Esteban lleva obras a la
región del semidesierto
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familias, cuyas acciones se realizaron
a través de la Secretaría de Desarrollo
Social.

En este recorrido por Simón Bolívar,
también estuvieron la directora de la
Comisión del Agua(CAED), Yadira
Narváez, quien destacó los trabajos de
reconstrucción en el tema hidráulico;
Claudia Hernández, secretaria de
Recursos Naturales y Medio Ambiente
(SRNMA), quien explicó la innovadora
construcción del relleno sanitario con
bentonita; la secretaria de
Comunicaciones y Obras Públicas, Ana
Rosa Hernández, quien describió otros
trabajos como la repavimentación de
caminos, vados y los trabajos de
ingeniería para rehabilitar camino a
San Juan de Guadalupe. 

Mayte Manzanera, titular de
Instituto Duranguense de la Juventud
y madrina del municipio, en fomento
a la actividad física, llevó material
deportivo y comentó que se trabaja
para que Simón Bolívar cuente con la
creación de Distrito Joven y así apoyar
el talento de los futuros profesionistas,
gracias a las gestiones y respaldo de
Esteban Villegas, asintió.  

Adicional a todas estas obras y
apoyos, el Gobernador se había
comprometido en llevar y una
ambulancia y lo cumplió; y agregó que
y la próxima semana llega equipo de
rayos X y así sucesivamente para ir
dotando de todo lo necesario a la
clínica de la comunidad. 

“Muy pronto veremos más obras en
Simón Bolívar en todas sus regiones de
norte a sur, de este a oeste; hay que
decirlo, en todas las gestiones usted

nos ha demostrado con hechos que
este municipio está en su agenda”,

manifestó la presidenta municipal,
Silvia Rangel Orona.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El director de la Coordinación Estatal
de Protección Civil (CEPC), Arturo
Galindo Cabada señaló que fueron más
de 100 duranguenses rescatados de
Acapulco, la mayoría de ellos se
encontraba en la zona por el evento de
minería.

Se pudo incidir también a favor de
los duranguenses radicados en aquel
municipio, incluso con comunicación
satelital para que se pusieran en
contacto con sus familiares.

El funcionario estatal especificó que
este domingo terminaron de brindar
los auxilios y de rescatar a los
duranguenses que se encontraban en
aquel lugar que fue impactado por el
huracán Otis, con los resultados
desafortunados que ya se conocen.

Manifestó que del total de

duranguenses que se localizaron en
aquella zona alrededor de 50 por
ciento o más habían acudido a la
convención minera, el resto eran
turistas o que habían ido a diferentes
asuntos.

Recordó que fueron también
localizados algunos duranguenses que
radican en Acapulco y cuyos familiares
se habían reportado a la oficina de
Protección Civil del Estado para tratar
de ubicar a sus familiares. "Nosotros
llevábamos comunicación satelital, por
lo que hubo la oportunidad de
establecer incluso llamadas telefónicas
y dejar con mayor tranquilidad a las
familias que estaban preocupadas",
especificó Galindo Cabada.

Agregó que en vista de que estaban
en aquel territorio las brigadas de
elementos de Protección Civil de
Durango también participaron en
labores de rescate y apoyo.

Más de 100
duranguenses fueron
rescatados de Acapulco
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Más niñas y niños duranguenses

tienen comida caliente y atención
integral diariamente para las familias
completas, aseguró el alcalde Toño
Ochoa al realizar la apertura del
noveno comedor comunitario en la
capital.

“Nuestra niñez, es principio y fin de
nuestro trabajo diario”, expresó al
inaugurar el comedor comunitario
“Benigno Montoya”.

Jefas de familia reconocieron el
apoyo que significa el comedor, como
Patricia Beltrán quien dijo que
“nuestros niños van a crecer sanitos”,
al igual que Mayra López quien
confirmó que debido a que “no nos
alcanza es de gran ayuda que se les
entregue desayuno y comida
nutritivos”. 

Solo así se combate la pobreza,
felicitó Carmen Arrieta, directora del
DIF Estatal, a Toño Ochoa.

Por su parte, Guadalupe Ochoa
Rodríguez, directora del DIF Municipal
se comprometió a seguir trabajando
“porque con los comedores no solo se
nutre el cuerpo sino las almas”.

Se entrega el noveno
comedor comunitario



6 MARTES 31 DE OCTUBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL

DURANGO, DGO.
Los cuerpos sin vida de ocho

personas encontradas en la cabecera
municipal de Tamazula,
presuntamente fueron ultimados en
Sinaloa, donde ya se habían iniciado
carpetas de investigación por la
privación ilegal de personas, de ahí
que la Fiscalía General del Estado de
Durango declinará a las indagatorias
para que se continúen en el vecino
estado.

Sonia Yadira de la Garza, titular de la
FGE en Durango, dio a conocer que el
pasado 28 de octubre de 2023,
aproximadamente a las 7:15 horas
ingresaron a la cabecera municipal de
Tamazula, Durango, varios vehículos
provenientes de la localidad aledaña
perteneciente al estado de Sinaloa,
mismos que dejaron sobre el
pavimento de calle División del Norte
y Real Félix, seis cuerpos de personas
del sexo masculino sin vida, quienes
tenían datos de tortura y presentaban
heridas por proyectil de arma de fuego,
y ya presentaban lividez cadavérica, es
decir, ya tenían algunas horas de haber
sido privados de la vida, no localizando
indicios balísticos percutidos en el
lugar del hallazgo.

Posteriormente aproximadamente a
las 10:00 horas reportan que, a pie de
carretera a diez minutos de la cabecera
municipal, estaban otros dos cuerpos
de personas igual del sexo masculino
sin vida, los cuales al igual que los
anteriores tenían datos de tortura,
herida producida por proyectil de
arma de fuego y ya presentaban lividez
cadavérica, no localizando indicios
balísticos percutidos en el lugar del
hallazgo.

También dejaron abandonado en el
lugar un vehículo tipo pick up el cual,
tenía en la cajuela una gran cantidad
de líquido hemático, y es el automotor
en el que presumiblemente

transportaron los cuerpos sin vida
para dejarlos en el Municipio de
Tamazula.

En el lugar fueron reconocidos por
un familiar inicialmente, Germán
Alexis de 25 años, Jesús de 13 años (el
niño contaba con alerta AMBER de
búsqueda en el Estado de Sinaloa).
También identificaron a Alberto.

Posteriormente se identificó a Alexis,
de la Ciénega, Sinaloa (impacto en el
cráneo por arma de fuego), Joel
(impacto en el cráneo por arma de
fuego), Chande, alias “el bebé”
(aparente fractura de cráneo), Elizalde
y a Abel, originario de la cienega
(impacto en el cráneo y tórax por arma
de fuego).

Se cuenta con la información que, a
Alexis, Joel, Chande, Elizalde, Abel y
Alberto, fueron privados de la libertad

en Culiacán, Sinaloa el domingo 22 de
octubre y Germán y Jesús fueron
privados de la libertad el martes 24 de
octubre en Culiacán, Sinaloa, al salir de
la Fiscalía General del Estado de
Sinaloa, de interponer la denuncia por
la privación de la libertad de los
primeros.

De acuerdo a los datos que se tienen
de la investigación y en virtud de que
la privación de la libertad se suscitó en
Culiacán, Sinaloa y que por el estado
en que se encontraban los cuerpos,
que tenían varias horas de haber sido
torturados y privados de la vida, se
presumen que también se realizó en el
vecino Estado los homicidios, esta
Fiscalía General del Estado declinará
competencia a la Fiscalía de Sinaloa,
para que continúe con la investigación
de los hechos.

Cuerpos encontrados en
Tamazula, presuntamente
fueron ultimados en Sinaloa
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Ahora sí, el próximo 10 de noviembre

estará en Durango la coordinadora
nacional de la 4t, Claudia Sheinbaum,
se mantiene la visita al municipio de
Lerdo, informó el vocero de Morena en
Durango, Milton Eloír López.

El vocero informó que ya se le
notificó por parte del Comité Nacional
la visita para el próximo 10 de
noviembre, que sería la tercera
programación que se hace para
Durango y se determinó mantener la
sede que será el municipio de Lerdo.

Remarcó que han sido causas de
fuerza mayor las que han provocado el
cambio de fecha de la visita de Claudia
Sheinbaum a Durango, en esta última

ocasión para la virtual candidata fue
prioridad la solidaridad con Acapulco
y los damnificados. Por ello determinó
posponer la visita que tenía
programada para el pasado 26 de
octubre al municipio de Lerdo.

Sin embargo, su intención es acudir
al estado con la militancia de Morena,
se tiene programado en esa visita la
toma de protesta de los comités de
defensa de la transformación que se
han formado en Durango.

La cita se está previendo a las cuatro
de la tarde, aunque no está confirmado
todavía, podría ser el mismo campo
San Fernando en el municipio de Lerdo.

Finalmente, exclamó que "la tercera
es la vencida" y esta vez, sí será posible
que se cumplan todas las expectativas

de aquellos que se habían organizado
para ir al Lerdo y poder conocer de
cerca, convivir, escuchar y proponer a
la Coordinadora Nacional de los
Comités de Defensa.

Sheinbaum en Durango, el
10 de noviembre 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta del Consejo

Coordinador Empresarial (CCE),
Magdalena Gaucín Morales señaló que
la sequía ya empieza a impactar a la
economía duranguense, hay una clara
falta de flujo de efectivo que se cree,
puede ir empeorando en noviembre y
más para 2024.

En la entrevista manifestó que,
"sobre todo el pequeño comercio que
viene y se surte aquí en la capital, lo
vemos que está prácticamente
paralizado, muchos negocios en
pequeño se ven afectados (por la falta
de circulante)".

Consideró que sí están preocupados
y quizá tendrían que buscar algún
recurso extraordinario, sobre todo por
las cifras que está manejando el
secretario de Agricultura, se tienen
que encontrar alternativas, porque
todavía se va a resentir más entrando
el mes de noviembre y diciembre y sin
contar cómo puede comenzar el año
próximo.

Recalcó que desafortunadamente el
panorama no es halagador para
ninguno de los sectores, pero todo
tiene que ver con la economía y

desafortunadamente con un sector se
afecta a todos los demás.

Consideró que además del
incremento en los precios también se
prevén algunas carencias y es
importante que cuando menos existe
el flujo de efectivo, para que no sea
mayor la parálisis en el comercio y en
todos los sectores.

Explicó que cuando se daban las
cosechas, se comercializaba el
producto y había dinero circulando, “la
gente recuperaba lo que se había
invertido y compraba lo necesario,
pero este año ente no va a llegar este
recurso, no vamos a tener ese dinero y
desafortunadamente es también otro
sector fundamental".

Sequía ya impacta en el comercio en general
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DURANGO, DGO.
Calles y negocios del primer cuadro

de la ciudad se vistieron de colores,
calaveritas y flores de cempasúchil
desde el 26 de octubre, cuando inició
el Festival de Día de Muertos Muuki,
esto ha generado un mayor flujo de
visitantes, ventas y se ha reflejado en
la economía. 

Como propuesta de Toño Ochoa, la
decoración del Muuki se replicó en los
comercios de la ciudad, demostrando
que en equipo se logran grandes cosas,
explicó la directora de Fomento
Económico y Turismo, Valeria
Gutiérrez.

Jesús Serrato, de Nevería Chepo,
negocio local de gran tradición, afirmó
que ha sido atinada la apuesta por la

cultura y el arte, porque “hemos
tenido un aumento en ventas, la gente
se toma fotos en la decoración y
consume”.

“La ambientación y los espectáculos
del festival, como el desfile y el
concierto de Los Tucanes de Tijuana
nos han beneficiado con el turismo y
se vende más”, confirmó Cesar Salazar,
de la nevería Gelato.

Festival Muuki fortalece
el turismo y la economía 
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Cerca de mil espacios son los que

habrán de permitirse para el espacio
comercial en los diversos panteones
por el Día de Muertos, así lo Informó
el regidor del Partido Revolucionario
Institucional (PRI), Antonio Morales,
quien además expresó que son fechas
que los comerciantes de Durango
esperan para elevar el nivel de sus
ventas.

"Se ha desplegado un operativo
importante interesante, hoy en esta
etapa de la Comisión de Actividades
Económicas con el regidor Humberto
Santana al frente de la misma, cerca de
mil espacios en los diversos panteones
que tenemos como el panteón de
Oriente que es el más concurrido, el
panteón Getsemaní, el panteón de las
Flores, atendiendo nuestras
tradiciones,  nuestros propios arraigos
hasta familiares, podemos acudir a

cada uno de estos lugares de descanso
para nuestros seres queridos", dijo.

Expresó que el municipio siempre
está empático y amigable con los
comerciantes, ya que son fechas que
esperan para elevar el nivel de sus
ventas y apoyar en el tema de la
reactivación de la economía de los
duranguenses.

"Las puertas de los panteones Las
Flores, Getsemaní y de Oriente estarán
completamente abiertas al comercio,
estarán con todas las garantías de
seguridad por parte de las
corporaciones municipales, estatales y
también de carácter federal, no
podemos olvidar que muchas
comunidades rurales hay muchos
ejidos al interior de nuestro Durango,
en la sierra, en el valle que también
tienen sus propios lugares de
descanso”, señaló

Y agregó “a todos estos panteones de
las jefaturas de cuartel, de las jefaturas

de manzana, de las presidentas de las
juntas municipales, también se les
pudo dar realmente una muy buena
mano en limpieza, en que las garantías
de seguridad estén completamente
cubiertas, para los ciudadanos es una
conmemoración interesante nuestras
tradiciones, muchos de nosotros
quienes tenemos a nuestros seres
queridos sepultados en algunos
panteones también podríamos
disfrutar de todas las garantías y por
supuesto de la mejor de las atenciones
de los comerciantes duranguenses",
finalizó.

Listas las romerías de Día de
Muertos en los diferentes panteones

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El presidente municipal Toño Ochoa,

informó que el próximo año habrá cero
impuestos, ya que es algo
fundamental apostar por la economía
de los duranguenses, esto al referirse
al Presupuesto de Ingresos y Egresos
2024.

Expresó que se han "apretado el
cinturón" y que gracias a las
participaciones que han llegado en
tiempo y forma, las prestaciones de fin
de año están aseguradas para los
trabajadores municipales.

"Cero impuestos, eso es muy
importante, ni creación de nuevos
impuestos, para nosotros es
fundamental apostarle a la economía
familiar,  nosotros vamos a hacer lo
propio y cuidar la el dinero que es
sagrado de las y los duranguenses en
el cual pongo un ejemplo: recibimos
una administración con 245 millones
de pesos de deuda, esta
administración la entregará con solo

117 millones de pesos, estamos
apostándole también a finanzas sanas,
finanzas estables que nos permita
tener un municipio moderno bien
administrativamente  bien
fundamentado", señaló el alcalde.

Dijo además que se contempla un
préstamo de corto plazo en la ley de
ingresos y egresos, pero no aumentará
la deuda porque cumplirán en tiempo
y forma con los compromisos para no
heredar deuda.

El alcalde también Informó que el

Presupuesto de Ingresos y Egresos del
2024, el cual debe ser aprobado por el
Congreso del Estado, se basa en
fortalecer la inversión de las familias
de Durango en los temas de obras, por
tanto se reforzarán los comedores
comunitarios, la pavimentación con
una meta de más de un millón de
metros cuadros, además de la
construcción del Hospital del Niño y la
remodelación del centro histórico y
otras obras que habrán de beneficiar a
los duranguenses.

Cero impuestos para el 2024: Toño Ochoa
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DURANGO, DGO. 
Con la finalidad de sancionar a

quienes hagan un uso ilegal y
modifiquen imágenes y videos a través
de la Inteligencia Artificial en perjuicio
de la integridad y dignidad de las niñas
y los niños, la diputada Paty Jiménez
Delgado presentó la iniciativa de
reformas al Código Penal del Estado.

“La Inteligencia Artificial, cada día se
hace más accesible para cualquier
persona, por lo que debemos
implementar las adecuaciones
normativas que nos permitan
sancionar a quienes hagan un uso
ilegal de dicha tecnología y
perjudiquen la integridad y dignidad
de las niñas y los niños de nuestra
entidad”, precisó.

Detalló que las personas que se
encuentran en mayor grado de
vulnerabilidad ante la posibilidad de
un delito ejercido en su contra, se
encuentra las niñas, niños y
adolescentes; además quienes padecen
alguna discapacidad, por lo cual, se
han establecido tipos delictivos que
protejan su integridad, su salud, su
vida y dignidad.

“La pornografía infantil, es un acto
lascivo que atenta contra la dignidad
y derechos humanos de las niñas,
niños y adolescentes”, señaló al hacer
uso de la tribuna y a nombre del Grupo
Parlamentario del PAN.

Jiménez Delgado, destacó que la IA
es una tecnología que forma parte de
la vida diaria y ofrece multitud de

oportunidades fascinantes, pero que
también puede causar problemas o
empeorarlos si no se desarrolla o
utiliza de manera responsable.

Al respecto, comentó que en la
actualidad es común que se difundan
imágenes que se comparten o se
encuentran en las redes sociales o el
internet, por lo que prácticamente
cualquier persona tiene acceso a las
mismas, y por lo tanto, tiene la
posibilidad de realizar alguna
modificación o alteración.

Por ello, la representante popular
reiteró que se busca fortalecer el grave
delito de pornografía infantil, el cual
atenta contra la dignidad y derechos
humanos de las niñas, niños y
adolescentes.

Se fortalecen acciones
contra pornografía infantil
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Por Geraldo Rosales  
DURANGO, DGO.
En sesión extraordinaria en Cabildo

fue aprobado por mayoría el
Presupuesto de Ingresos y Egresos
para el ejercicio fiscal 2024 para el
municipio de Durango en donde se
espera recaudar tres mil 763 millones
de pesos por el concepto de ingresos.

Al dar lectura al documento donde se
da cuenta de la proyección de ingresos
para el próximo año, se contempla que
no habrá incrementos en el impuesto
predial y por pago de anualidad
anticipada se tendrán descuentos del
15, 10 y cinco por ciento, también se
realizarán descuentos para jubilados,
pensionados y personas de la tercera
edad, al igual se otorgarán diversos
descuentos para personal de
municipio.

En el tema de Aguas del Municipio de
Durango, se estima recaudar 517
millones de pesos, incremento del
cinco por ciento en comparación con
el 2023 que está por concluir, esto sin
aumentar las tarifas, por su parte lo
que respecta a tránsito y vialidad las
multas e infracción si se pagan en los
primeros tres días hábiles se otorgará
el 30 por ciento de descuento.

Por impuesto se estima que ingrese
558 millones de pesos al municipio, lo

que va generar un incremento del seis
por ciento, es decir 35 millones más en
relación al 2023 aproximadamente.
Para el próximo 2024 se estima
recaudar tres mil 763 millones de
pesos, monto que supera por   458
millones de pesos respecto al 2023,
considerando los organismos
descentralizados.

Asimismo, se prevé que por concepto
de participaciones, aportaciones,
convenios y fondos distintos
ingresarán dos mil 164 millones de
pesos, considerado también los

ingresos derivados del financiamiento
de corto y largo plazo.

En lo que respecta al presupuesto de
egresos se dio a conocer que en el
concepto de gasto de financiamiento
se estima erogar dos mil 229 millones,
mientras que en transferencia y
asignaciones, subsidios y otras ayudas
será de 430 millones, para inversión
pública 274 millones y deuda pública
206 millones de pesos. El total de
egresos del municipio de Durango será
de tres mil 764 millones considerando
los organismos descentralizados.

Cabildo aprueba el Presupuesto
de Ingresos y Egresos 2024 
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DURANGO, DGO.

Con el objetivo de fortalecer la
producción académica de los
universitarios, la Dirección de
Posgrado e Investigación, liderada por
Jaime Fernández Escárzaga, ha
organizado un curso centrado en el
uso ético y eficaz de la inteligencia
artificial, específicamente a través del
Chat GTP, en la elaboración de escritos
académicos.

El curso, programado para los días 15
y 16 de noviembre, contará con la
participación de un reconocido
especialista chileno. Este experto
ofrecerá detalles sobre cómo emplear
adecuadamente esta herramienta,
subrayando la importancia de evitar el
plagio y cómo la inteligencia artificial
puede ser una herramienta valiosa
para académicos y estudiantes de
pregrado y posgrado que trabajen en
la elaboración de algún escrito
académico.

Fernández Escárzaga destacó la
modernidad de esta propuesta y
señaló que, aunque la inteligencia
artificial no es una novedad en sí
misma, aún hay un gran potencial por
descubrir y aprovechar en el ámbito
académico. "La inteligencia artificial,
especialmente en el ámbito de la
elaboración de artículos y escritos
académicos, es una poderosa
herramienta que puede facilitar y
mejorar la producción académica. Es
una herramienta computacional
avanzada que puede ser de gran ayuda
para el trabajo que realizamos a diario,
y muchos de estos recursos están
disponibles de forma gratuita",
comentó.

Además, Fernández Escárzaga
reflexionó sobre la creciente
importancia de las herramientas

digitales, lo que quedó demostrado
especialmente durante el
confinamiento por la pandemia.
Insistió en que "estos medios digitales
están a nuestro favor" y destacó como
muestra de ello la facilidad con la que
el conferencista chileno podrá
compartir su conocimiento con los
académicos de la UJED a través de una
videoconferencia desde un lugar
distante del nuestro.

Recalcó que el curso, con una
duración prevista de dos horas, es para
todos los académicos interesados en
esta área, para lo cual se han abierto
las inscripciones y ya se han anotado
algunos docentes, considerando que el
cupo es limitado.

Con iniciativas como esta, la UJED
reafirma su compromiso con la
formación y actualización constante
de su comunidad académica.

UJED impartirá curso de
inteligencia artificial con
apoyo del Chat GTP
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Facultad de Veterinaria y Zootecnia de la Universidad
Juárez del estado de Durango también se verá afectada por
la sequía, pues deberá implementar algunas estrategias
para no padecer el próximo año que se visualiza
complicado.

Así lo dio a conocer la directora de esta unidad académica,
"afortunadamente nosotros contamos con un pozo propio
el cual pues nos abastece todo lo que es el área agrícola y
si hemos tenido una buena producción de forraje para el
próximo año, sin embargo, aun así sí es se van a sacar
algunos animales que no es necesario tenerlos porque sí
vamos a tener un año muy difícil", explicó al señalar que
también tendrán repercusiones por la sequía.

Anotó en ese sentido que la primera siembra de maíz, no
se logró por las condiciones que de humedad y la cantidad
de temperatura que se tuvo y es que lamentablemente se
presentó un problema en la siembra.

En cuanto al porcentaje de ganado "nosotros estamos
pensando en adelgazar más o menos como un 10 por ciento
del número de animales... aunque realmente ahorita no nos
ha afectado mucho, pero pues hay animales que
normalmente tenemos que sacar, y se van a sacar, dado que
creemos y tenemos la certeza que va a ser un año muy
difícil", aseveró.

Informó que se gasta aproximadamente 140 toneladas de
grano en la FMVZ para alimentar todo lo que son grandes

y pequeños rumiantes y la posta porcina, que también se
tiene una gran cantidad en esta ocasión y en ese caso se va
a vender alrededor de un 20 o 25 por ciento.

FMVZ de la UJED también sufrirá
la sequía, prevén año complicado
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El municipio pretende cerrar el año

con fianzas sanas y con diez
comedores comunitarios, así lo
informó la regidora por el PAN, Malena
González quien dijo también que es
importante seguir con los programas
y apoyos para los duranguenses.

"Están asegurados también para este
año las prestaciones para los
trabajadores y se pretende que cuando
termine esta administración, termine
con finanzas sanas y con cero
endeudamiento y que se termine de
pagar también el endeudamiento que
ya traía de años atrás, que es una
deuda a largo plazo, lo más importante
es que siguen los programas y ver la
manera de apoyar más a la ciudadanía
sobre todo en el tema de la
pavimentación y los apoyos", dijo.

En el tema de los comedores
comunitarios informó que al día de
hoy ya son nueve y que se pretende
cerrar el año con uno más, “esto es
algo muy importante para apoyar a la
niñez más vulnerables, recordemos
que a nivel federal se quitó este apoyo
en las escuelas y con hambre las letras
no entran, ya que este es un apoyo
muy importante que da el alcalde Toño

Ochoa; se están entregando más de 18
mil porciones de alimentos, se les da el
desayuno a los niños antes de ir a la
escuela, se les da la comida luego de
que regresan de la escuela, hay área de

computación, para hacer ejercicio, se
capacita también a los padres con
algunos talleres u oficios para que ellos
tengan herramientas y puedan salir a
trabajar  también", finalizó.

Se pretende cerrar el año con
10 comedores comunitarios
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DURANGO, DGO.
Como parte de la responsabilidad

social que tiene la Universidad Juárez
del Estado de Durango se ha instalado
un centro de acopio para recolectar
artículos, medicamentos y víveres para
apoyar a la población del estado de
Guerrero que resultó gravemente
afectada con el paso del huracán ‘Otis’.
Es en el Edificio Central donde se
reciben las donaciones hasta el martes
31 de octubre a las tres de la tarde. 

El rector de la UJED, Rubén Solís Ríos,
hace un llamado a la comunidad
juarista, que ante las tragedias

siempre ha mostrado solidaridad y
empatía, a colaborar para paliar un
poco la grave situación que enfrentan
nuestros compatriotas, poniendo en
alto los valores cívicos y principios que
la máxima casa de estudios promueve
entre sus académicos, trabajadores
administrativos y estudiantes. 

En esta jornada de acopio se estarán
recibiendo víveres como azúcar, café,
aceite, galletas, alimentos enlatados,
agua embotellada y leche en polvo. 

También se hace el llamado para
donar medicamentos, insumos de
primeros auxilios, analgésicos,
antigripales, entre otros. En el rubro de

objetos personales, se solicitan cobijas,
artículos de higiene personal, toallas
femeninas y pañales para niños y
adultos. 

La UJED es una institución
humanista que, en situaciones críticas
como la que ahora pasan los
habitantes de Guerrero,
particularmente en Acapulco, que es la
zona más afectada, busca la manera de
apoyar y aportar algún beneficio que
contribuya a mejorar las condiciones
imperantes. Lo ha hecho en otros
momentos y en esta ocasión, a través
de esta acción, reitera su compromiso
social. 

UJED instala centro de
acopio para apoyar a
damnificados de Guerrero
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DURANGO, DGO.
Con la realización del Festival

Revueltas 2023, los Juegos Nacionales
Intertecnológicos y el Foro de
Estadística y Geografía, el Gobierno de
Esteban Villegas espera cerrar octubre
con una derrama económica de 70
millones de pesos, ya que se contó con
la presencia de miles de visitantes de
toda la república. 

Así lo destacó la titular de la
Secretaría de Turismo, Elisa Haro Ruiz
al informar que se tuvo una ocupación
hotelera del 85 por ciento con la
realización de festivales, eventos
deportivos y foros, principalmente en
la capital duranguense.

Tenemos cifras muy positivas que
arroja el sistema de monitoreo de
Datatur y la Asociación de Hoteles y
Moteles, donde se registran más
visitas de los estados de Sinaloa y
Coahuila, apuntó Elisa Haro al destacar
que el festival, el eventos deportivo y
el foro del INEGI, fueron un éxito. 

Respecto al Festival Revueltas, el
titular del Instituto de Cultura (ICED),
Francisco Javier Pérez Meza, destacó
que se contó con la presencia del
estado invitado de Aguascalientes y
más de 80 mil personas se deleitaron
con distintas presentaciones llenas de
arte, se reactivó la economía y el
turismo de la entidad con seis millones
de pesos de inversión estatal y se
obtuvo un recurso federal de la
Convocatoria PROFEST, por 2.5
millones adicionales, con lo que se
logró que la cultura y las artes llegarán
a todas partes. 

En la búsqueda de la excelencia, se
convocaron a los Premios XVI Nacional
de Guitarra Clásica, los conciertos
abiertos al público mostraron
ejecuciones de primer nivel desde
música de la época virreinal en las
interpretaciones, en la flauta del
reconocido Horacio Franco y el
clavecinista Daniel Ortega.

También, se llevó a cabo el homenaje
a Fermín Revueltas con la Orquesta de
Cámara de la UJED y su invitado

especial Juan Alzate, el mejor
saxofonista de México; la presencia del
poeta de la canción, José María
Napoleón, el trovador Fernando
Delgadillo y lo más rítmico y bailable
con La Ronda Machetera y
Tropicalísimo Apache; el romanticismo
de Los Terrícolas de Freddy Fuentes,
Los Pasteles Verdes y La Rondalla del
amor de Saltillo, finalizando con Río
Roma. 

En más de 90 actividades públicas, se

dio especial atención a niñas y niños
con una robusta barra infantil;
actividades académicas en
conferencias y talleres; al talento de
artistas de países como Perú,
Venezuela y Colombia, se sumaron los
de Ciudad de México, Coahuila,
Chihuahua, Estado de México, Hidalgo,
Nuevo León, San Luis Potosí y
Tamaulipas así como el de los
anfitriones duranguenses, finalizó el
Director.

Con festivales, eventos deportivos y foros 

Durango espera cerrar octubre con
derrama económica de 70 mdp 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Dirección de Protección Civil de

Gómez Palacio, trabajó intensamente
la noche del domingo 29 y madrugada
del lunes 30 de octubre con el fin de
atender las situaciones provocadas por
las intensas ráfagas de viento y lluvias
que se presentaron en la región.

Santiago Rodríguez Chávez, titular
de la dependencia, informó que las
afectaciones son menores,
concentrándose en el acceso a La
Encantada, sobre el bulevar Ejército
Mexicano, donde también se
registraron encharcamientos a la
altura de los puentes Centenario y
Hamburgo.

También se registraron
encharcamientos en las colonias Torre
Molinos, Nuevo Los Álamos, Chapala,
El Amigo, Hortensias, Felipe Ángeles y
Carlos Herrera, informó Rodríguez
Chávez, quien además indicó que
durante la madrugada y al inicio de la

mañana se acudió a desaguar cada uno
de estos puntos.

“Debido a los trabajos preventivos
que de manera permanente se llevan
a cabo por instrucciones de la
presidenta municipal Leticia Herrera
Ale, las afectaciones son cada vez
menores y el agua tardó menos tiempo
en fluir por donde corresponde, sin
embargo, la tromba de ayer trajo 30
milímetros de agua en poco más de
dos horas, lo que hizo necesaria la
atención de Protección Civil y
Sideapa”, detalló el funcionario.

Rodríguez Chávez dijo que por un
breve período de tiempo, el paso a
desnivel de la Urrea se vio anegado,
debido a un corte en el suministro de
energía provocado por los fuertes
vientos, lo que impidió el encendido de
las bombas de desagüe, pero una vez
restablecida la energía funcionó con
normalidad, desaguando en pocos
minutos el líquido acumulado; los

pasos a desnivel del Miguel Alemán y
Escobedo funcionaron adecuadamente
en todo momento.

Explicó que de acuerdo con datos del
Servicio Meteorológico Nacional, las
lluvias de anoche se originaron debido
a que las corrientes de la masa polar
ártica, las cuales, chocaron con el
frente frío número 8, provocando
además la tormenta eléctrica que
todos pudimos ver.

El funcionario dijo que por
instrucciones de la presidenta Leticia
herrera Ale, Protección Civil, Desarrollo
Rural, Bienestar Social, DIF Municipal
y Atención Ciudadana, estarán atentos
para atender requerimientos de la
población que en lo particular se
hayan visto afectadas por la tromba.

Por último, Rodríguez Chávez, señaló
que las lluvias continuarán en la
región, dando a conocer además que
habrá un marcado descenso en la
temperatura.

PC reporta afectaciones
menores por tromba
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Buscando proteger los derechos de

los grupos poblacionales más jóvenes
que viven en zonas vulnerables, el
Club de Niños, Niñas y Adolescentes,
del Sistema para el Desarrollo Integral
de la Familia (DIF), ofrece talleres,
pláticas, actividades culturales,
deportivas y recreativas, con temática
preventiva.

La directora del DIF, Brenda Calderón
Carrete, recordó que estos servicios se
ofrecen debido al interés que la
presidenta municipal, Leticia Herrera
Ale tiene, por poner al alcance de niños
y jóvenes alternativas que les
permitan mantenerse alejados de
conductas nocivas para su desarrollo.

Calderón Carrete señaló que, además
en el Club se brinda contención a
menores que acuden a este lugar y
estén viviendo conflictos familiares, a
quienes en caso de ser necesario
comienzan un proceso de
acompañamiento psicológico, el cual
no tiene ningún costo para ellos.

Dijo que la mayoría de los niños,
niñas y adolescentes que acuden a este

club, provienen de la colonia Fidel
Velázquez (Chapala) y otras cercanas.
El requisito para formar parte de este
espacio, es que los menores cursen la
primaria o secundaria y tengan ganas
de llevar a cabo actividades que los
alejen de ambientes riesgosos.

Indicó que el Club de Niños, Niñas y
Adolescentes, está ubicado en Avenida
Central S/N, entre Guerrero y
Michoacán, de la colonia Valle de

Chapala, mantiene abiertas las puertas
a todos aquellos menores que quieran
integrarse. Los horarios de los talleres
son de 9:00 a 12:00 horas y de 15:00 a
18:00 horas de lunes a viernes, no
tienen ningún costo y lo único que se
pide es: Copia del acta de nacimiento
del menor; copia del INE de papá o
mamá; copia de comprobante de
domicilio; copia de constancia de
estudios.

DIF ofrece talleres a
niños y adolescentes
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Dirección de Seguridad Pública y

Protección Ciudadana, se reunió con la
Unión de Comerciantes Establecidos
de Gómez Palacio, para implementar
estrategias de prevención que ayuden
a evitar robos durante las fechas del
Día de Muertos y el tan esperado Buen
Fin.

Eduardo Canul Castellanos,
subdirector de la corporación,
comentó que debido al flujo de dinero
que se maneja en la zona centro del
municipio, este fue el primer Comité
de Seguridad Ciudadano que se creó al
iniciar la presente administración,
pues en el primer cuadro se
encuentran un importante número de
comercios y restaurantes.

“Todos los grupos de seguridad,
entre los que se encuentran policía
ciclista, pedestre, Agrupamiento
Violeta y los GORIS, en coordinación
con las fuerzas federales y estatales,

han contribuido en la seguridad que se
tiene hoy en día en Gómez Palacio y es
una instrucción de la presidenta
Leticia Herrera Ale, seguir trabajando
de manera conjunta para continuar
dando buenos resultados a los
gomezpalatinos”.

Los elementos de estos cuerpos
policiacos y la coordinación con los
comerciantes y restauranteros
mediante el grupo de WhatsApp,
serán indispensables para lograr un
saldo blanco en las fechas de mayor
concentración de ciudadanos que
acuden al primer cuadro de la ciudad,
destacando el ya cercano Buen Fin.

Comentó que el despliegue constará
de más de 300 elementos en tres
turnos diferentes, quedando de la
siguiente manera. 

Ocho elementos ciclistas, 10
pedestres en dos unidades, ocho
motociclistas, 25 GORIS en cinco
unidades, cuatro elementos de

Prevención del Delito en una unidad y
22 cadetes, además de seguridad en la
zona rural con 25 elementos en cuatro
unidades.

Por su parte, Abraham López Mata,
responsable del Departamento de
Prevención del Delito, comentó que es
necesario realizar un reporte al
momento de presentarse una
situación, ya sea dando detalles de las
personas o vehículos sospechosos y
compartir al grupo de WhatsApp la
ubicación en tiempo real. 

De esta manera, los elementos
puedan tener una pronta reacción ante
las situaciones que puedan reportarse.

Por su parte, el presidente de la
Unión de Comerciantes Establecidos
de Gómez Palacio, Alberto Abdo,
exhortó a sus colegas a no tener
efectivo en abundancia en sus cajas
registradoras y estar efectuando cortes
para no tener demasiado dinero a la
vista.

Listo operativo de vigilancia
el Día de Muertos y Buen Fin 
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or Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El Instituto Municipal para el

Desarrollo Humano y Valores, a través
de la Dirección de Arte y Cultura
celebran a nuestros seres difuntos en
el marco del Festival Muuki 2023 con
un colorido altar en el que se recuerda
a personajes de cine, como Mario
Moreno “Cantinflas”, María Elena
Velazco “La India María” y Gaspar
Henaine “Capulina”.  

Postrado en el patio central del
Museo de la Ciudad 450, el
monumental altar contiene los
elementos principales que debe de
llevar como las calaveritas de azúcar
que representan a la muerte siempre
presente, el pan de muerto el cual
hacen alusión a la eucaristía y la
fraternidad, el agua, la cual ayuda a
calmar la sed de las almas después de
un largo camino y las veladoras que
con su luz, ayudan a orientar a los
espíritus.

Las fiestas por el Día de Muertos
están cargadas de historia, costumbres
y de amor por la familia. Desde antes
de que inicie noviembre, en muchas
casas se comienzan a colocar los
altares, adornados con flores, papeles
de colores, comida y velas para recibir
las almas de los seres queridos que

vuelven a casa, según marca la
tradición. 

Aun cuando existe la creencia de que
el altar y la ofrenda es lo mismo, cabe
explicar que hay una diferencia entre
ellos. Mientras que el altar de muertos
es el conjunto de todos los elementos
como las flores, las velas y los
sahumerios, la ofrenda es lo que se
pone en memoria de los seres
queridos, como sus alimentos
favoritos, sus fotografías y otros
elementos personalizados. En los
tiempos antiguos, las personas

ofrendaban la cosecha que los
alimentaría en los días posteriores.

Cabe señalar que también a la
entrada de este recinto (Museo de la
Ciudad 450) se encuentra otro altar
colorido con luz fosforescente en
donde predomina la catrina o calavera
como elemento y el cual llama la
atención sobre todo por las luces que
proyecta. Estos altares pueden ser
admirados por las personas sin costo
alguno, actividades que vienen
programadas dentro del Festival
Muuki 2023.

Colorido altar en honor a personajes del
cine nacional en el Museo de la Ciudad 450
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Éxito de Calaqueando 2023, un
espectáculo de baile y muchos colores
-Lleno de creatividad y con mucho
humor, Calaqueando tiene como
fin exhortar a los duranguenses a
mantener vivas nuestras
tradiciones

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Con más de 20 años en escena y bajo

la dirección de la compañía Korián, en
el marco del Festival Muuki 2023, se
presentó con éxito en la plaza IV
Centenario, Calaqueando 2023,
espectáculo multidisciplinario que año
con año es esperado por los
duranguenses y tiene como objetivo
mantener vivas nuestras tradiciones y
no dejarse influenciar por otras
culturas.

Con más de 20 años de presentarse y
bajo la coordinación de la Compañía
Korián, Calaqueando es un espectáculo
de culto que gira en torno a la muerte
como un elemento de trascendencia
que se remonta a tiempos
prehispánicos, caracterizándose por la
mezcla entre tristeza, nostalgia,
recuerdos y muchos colores, esta vez
enmarcado en las festividades del
Festival Muuki 2023 que el gobierno
municipal  a través Instituto Municipal
para el Desarrollo Humano y Valores y
al Dirección de Arte y Cultura
presentan para el público en general .  

“Compartimos con ustedes el orgullo
de ser mexicanos y de esta tradición
hermosa, patrimonio cultural de la
humanidad, la celebración del Día de
Muertos. Que ustedes disfruten de
Calaqueando es nuestro mayor deseo”,
expresó Elia Torres Morelos, directora
de Taller de Arte Korián y de este
espectáculo.

Lleno de creatividad y con mucho
humor, Calaqueando tiene como fin
exhortar a los duranguenses a
mantener vivas nuestras tradiciones y
no dejarse influenciar por las de otras
culturas; La elegante Catrina,
acompañada de calaveras danzarinas
y dolientes, son algunos de los
personajes que entre fluorescente
colorido mostrarán la riqueza de
nuestros rituales y tradiciones.



GGoobbeerrnnaaddoorr  rreecciibbee
aa  llooss  ccaammppeeoonneess
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UUnnaa  aavveennttuurraa  eenn
NNoommbbrree  ddee  DDiiooss

EExxiittoossaa  cclláássiiccaa
ddee  SSaann  JJuuddaass
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Una carrera con una
dedicatoria muy especial
para el licenciado Miguel
Ángel Vargas 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El municipio de Nombre de Dios, en

Durango, es conocido por su belleza
natural y su historia rica. El 19 de
noviembre de este año, tendrá el
honor de albergar la segunda edición
de la carrera Ahuehuete Trail Running,
un evento que busca conectar a los
corredores con la naturaleza y los
impresionantes paisajes que ofrece
esta región. La organizadora de la
carrera, Martha Garza, expresó su
entusiasmo ante los medios de
comunicación.

EXPERIENCIA ÚNICA
El Ahuehuete Trail Running es una

experiencia única que permite a los
participantes adentrarse en la
naturaleza, alejarse de las carreteras
pavimentadas y disfrutar de los
senderos en el bosque. Esta disciplina,
también conocida como carrera por

senderos, abarca una amplia variedad
de recorridos a pie en terrenos no
convencionales, desde bosques hasta
rutas más largas que desafían la
resistencia física y la capacidad de
adaptación a diferentes superficies y
obstáculos.

DISTANCIAS
El evento ofrece tres emocionantes

distancias para los competidores: 5
kilómetros, 15 kilómetros y 30
kilómetros. Los corredores tendrán la
oportunidad de elegir el recorrido que
mejor se adapte a sus habilidades y
objetivos.

AL NATURAL
Uno de los aspectos más destacados

de esta carrera es la conexión con la

AAhhuueehhuueettee  TTrraaiill   RRuunnnniinngg::   uunnaa  aavveennttuurraa
eenn  llaa  nnaattuurraalleezzaa  ddee  NNoommbbrree  ddee  DDiiooss
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naturaleza que ofrece. Por la
proximidad de los corredores a los
elementos naturales, se considera una
disciplina relajante que permite a los
participantes alejarse del estrés de la
vida cotidiana y conectarse con la
tierra. La tranquilidad de los senderos
y la belleza del entorno natural hacen
que Ahuehuete Trail Running sea una
experiencia única.

INSCRIPCIONES 
La inscripción incluye una medalla

conmemorativa del evento, el jersey
oficial de la carrera, un buff genérico,
un chip con número, abastecimiento
de hidratación, servicios médicos,
masajes de fisioterapia o
rehabilitación, un área de descanso y
servicio de guardarropa.

ENTREGA DE KITS
Los kits de competencia serán

entregados a los corredores el sábado
18 de noviembre, de 14:00 a 19:00
horas, en la carnicería Los Corrales,
ubicada en la sucursal Libertad (Av.
Gral. Lázaro Cárdenas 1004.

SERÁ MÁGICO
Nombre de Dios es conocido por ser

un Pueblo Mágico debido a su historia
y belleza natural. Fundado
originalmente como la "Villa de los
Cuatro Templos" en 1562 por una
misión franciscana, esta población es
la más antigua del estado de Durango.
Además de su rico pasado, Nombre de
Dios es famoso por sus columnas de
ahuehuetes milenarios, también
conocidos como sabinos. Estos
imponentes árboles crecen a lo largo
de los ríos, arroyos y manantiales de la
región, lo que los convierte en un
verdadero tesoro para los amantes de
la naturaleza.

GRAN OPORTUNIDAD
El Ahuehuete Trail Running promete

ser una experiencia única que combina
la pasión por el running con la
conexión con la naturaleza y la historia
de Nombre de Dios. Corredores de
todas las edades y niveles de
experiencia están invitados a
participar y disfrutar de este
emocionante evento en uno de los
rincones más hermosos de Durango.
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INTERTECNOLOGICOS

El gobernador de Durango
celebra el triunfo de la
delegación del Instituto
Tecnológico

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El lunes 30 de octubre a las 11:00

horas, Esteban Alejandro Villegas
Villarreal, gobernador de Durango, dio
la bienvenida y extendió su felicitación
a la destacada delegación deportiva
del Instituto Tecnológico de Durango
en una emotiva ceremonia llevada a
cabo en el Centro de Convenciones
Bicentenario. 

EL EVENTO
Este evento tuvo lugar para celebrar

los impresionantes logros alcanzados
por los estudiantes, entrenadores y
directivos que participaron en la 65
edición del Evento Nacional Deportivo
del Tecnológico Nacional de México,
conocido previamente como los Juegos
Intertecnológicos. El evento deportivo
se desarrolló del 14 al 19 de octubre en
el Estado de Durango y culminó con
una victoria memorable para el
Instituto Tecnológico de Durango.

FELIZ
Guillermo de Anda Rodríguez,

director del Instituto Tecnológico de
Durango, brindó un mensaje de
felicitación y orgullo a la delegación

deportiva que logró este histórico
campeonato, sumando así un total de
15 campeonatos en la historia de la
institución, además de obtener dos
trofeos Challenger.

UN EJEMPLO
Frida Ivonne Díaz Manzano,

estudiante de noveno semestre de la
Licenciatura en Administración y
miembro del equipo de voleibol,
recibió el reconocimiento de Jugadora

EEsstteebbaann  rreecciibbee  aa  llooss  ccaammppeeoonneess  



Más Valiosa de Voleibol del 65° Evento
Nacional Deportivo, un logro que
realza su dedicación y habilidades en
este deporte. La joven compartió un
emotivo mensaje con los asistentes y
expresó su gratitud por el apoyo
recibido.

FELICITACIONES
Esteban Alejandro Villegas Villarreal,

Gobernador Constitucional del Estado
de Durango, pudo dirigirse a la
delegación y ofrecer sus felicitaciones
a todos los participantes, a los
entrenadores y a los directivos del
Instituto Tecnológico de Durango por
su destacada actuación en este evento
deportivo de relevancia nacional.

El evento culminó con una sesión de
fotografías en la que se inmortalizó el
momento de celebración y se reflejó el
orgullo y la alegría de todos los
presentes.

La ceremonia contó con la asistencia
de destacadas personalidades,
incluyendo a Guillermo Adame
Calderón, secretario de Educación; a
César Omar Cárdenas Reyes, director
del Instituto Estatal del Deporte; a
Samuel de La Luz Rivera Santillán,
secretario general de la Delegación
Sindical D-V-36 Sección 61 del SNTE y
por supuesto, la condecorada alumna
Frida Ivonne Díaz Manzano, quien
destacó como Jugadora Más Valiosa de
Voleibol en el 65 Evento Nacional
Deportivo.

COMPROMISO
Esta ceremonia fue una oportunidad

para reconocer y celebrar el arduo
trabajo, la dedicación y el compromiso
de los deportistas y sus entrenadores.
Además, destacó la importancia del

apoyo del Estado de Durango a los
logros deportivos y educativos de sus
jóvenes talentos, quienes, sin duda,
continuarán siendo un orgullo para la
entidad en los eventos deportivos
venideros.
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CICLISMO

Brilla en la séptima edición
de la carrera ciclista San
Judas Tadeo 74 K

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
En un emocionante evento ciclista,

César Ortega Cabral se destacó de
principio a fin y se coronó campeón de
la séptima edición de la Carrera Ciclista
San Judas Tadeo 74 K. Una vez más, la
Liga de Ciclismo Máster y la familia
Meléndez López unieron esfuerzos
para llevar a cabo esta emocionante
competencia ciclista. El evento contó
con la participación de alrededor de 50
pedalistas, distribuidos en las cinco
categorías convocadas.

LA CARRERA
El punto de partida y llegada de la

carrera se ubicó en el Anillo Periférico,
salida a Mazatlán, donde se encuentra
la imagen del Santo Patrono de los
ciclistas, San Judas Tadeo. Antes de
iniciar su recorrido, los participantes

CCééssaarr  OOrr tteeggaa  CCaabbrraall   ssee  qquueeddaa
ccoonn  llaa  cclláássiiccaa  ddee  SSaann  JJuuddaass  
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depositaron ofrendas florales en honor
al santo. El arranque se llevó a cabo
puntualmente en este lugar
emblemático.

EL RECORRIDO
El recorrido de la carrera llevó a los

ciclistas hacia el entronque con la
carretera al Mezquital. El primer
contingente en arrancar fue el de la
Primera Fuerza, seguido de las otras
categorías, grupo por grupo. La carrera
consistió en dar dos vueltas al circuito
para completar un total de 74
kilómetros.

EL MEJOR
César Ortega, compitiendo en la

categoría de Primera Fuerza, demostró
un rendimiento excepcional y cruzó la
línea de meta en primer lugar,
ganando los máximos honores. Geyder
Centeno obtuvo la segunda posición,
mientras que el tercer puesto fue para
Néstor Trejo. El cuarto lugar lo ocupó
Álvaro Meza, y el quinto lugar fue para
Manuel Ramos.

MASTER A
En la categoría Master A (30-39

años), Omar Espinoza se destacó como
el ganador indiscutible, seguido de
Fernando Medel en el segundo lugar.
El tercer puesto fue para César
Barretero, el cuarto para Israel Rangel,
y el quinto para Fernando Becerril.

MASTER B

Arturo Luna fue el ciclista más
destacado en la categoría Master B,
obteniendo el primer lugar. Juan
Manuel Quiñones quedó en el segundo
puesto, seguido de Jorge Campillo en
el tercero, Fernando Vargas en el
cuarto y Vicente Aldaco en el quinto.

MASTER C
La categoría Master C, para ciclistas

de 50 a 64 años, vio a Rubén Tinoco
cruzar la línea de meta en primer
lugar. Óscar Martínez obtuvo el
segundo lugar, Javier Estrada el
tercero, Sergio Barraza el cuarto y
Armando Aragón el quinto.

PLATINO
Finalmente, en la categoría Platino,

Armando Montelongo se destacó como
el ganador principal, seguido por
Manuel Castillo en el segundo lugar. El
tercer puesto fue para Sergio Cisneros,
el cuarto para Jesús Meléndez y el
quinto para Joel Stener.

LOS PREMIOS
Todos los ganadores fueron

recompensados con premios en
efectivo y tuvieron la oportunidad de
participar en una emocionante rifa de
regalos. Esta séptima edición de la
Carrera Ciclista San Judas Tadeo 74k
demostró ser un evento excepcional
que reunió a ciclistas talentosos en un
emocionante desafío que celebró la
pasión por el ciclismo y la
determinación de sus participantes. 



Desde el templete mañanero es
costumbre defenestrar a los periodistas,
se tiene inclinación por algunos de los
más conocidos, de aquellos cuyos
seguidores son suficientes para impactar
en la opinión pública. Se menciona a
quienes cuentan con apoyos acumulados
durante décadas y, quienes al lanzar sus
opiniones basadas en los errores
cometidos por los gobiernos
municipales, estatales o el federal, son
llamados traidores, considerando que ha
sido frente a la pérdida de canonjías, de
ingresos económicos, su cambio de
juicio. Esta postura ha tenido como
consecuencia se lancen miles de
mensajes en la plataforma X en contra
de comunicadores tanto nacionales
como estatales, señalando de manera
reiterada, como denominador común en
todos sus comentarios “no se criticaba a
los de antes, a los distribuidores de los
célebres “chayos”, nada se decía en
contra de los fraudes, abusos, del
nepotismo, sobre la creciente
corrupción”.

Me parece equívoca toda esta
verborrea reveladora de dos posiciones:
o no se tomaban la molestia de leer, de
estar informados ya sea por apatía o
porque esos malos gobiernos les tenían
satisfechos, porque consideraban,
inclusive, inútil presentar sus protestas
o se trata de esos famosos “ranchos” en
donde se responden críticas, se lanzan
mensajes, se agrede, se escribe, por si
fuera poco, con tantas faltas de
ortografía que se incluyen hasta en los
artículos, o se comen las “h”, o se
dedican a poner zetas como si fueran
reproductores o publicistas de ese grupo
delictivo. Nadie puede decir vivió Miguel
de la Madrid un sexenio sin críticas,
inclusive de carácter personal. Le tocó la
presencia de un terremoto, del más
devastador sufrido hasta ahora y su
gobierno en esos meses fue caótico.

La rapiña de los funcionarios de su
gabinete fue suficientemente expuesta,
ni qué decir de presentarse en ese
mandato crímenes hasta ahora
presentes como el de Manuel Buendía,
con el cual se destapó toda una cloaca en

el área de seguridad y quedaron al
descubierto las complicidades con los
narcos al darse a conocer las credenciales
de la Dirección Federal de Seguridad
portadas por auténticos capos. El
asesinato del disque miembro de la DEA
-se afirma era solamente un informante
de los conocidos aquí como “madrinas”-
Enrique Camarena y las inversiones
producto del lavado de dinero lo
pusieron contra la pared. A su antecesor
no le fue mejor. Los errores de
nacionalizar, privatizar, volver a
nacionalizar, bancos y algunas empresas
del Estado, así como llorar en su dizque
afán de “defender el peso como perro”,
lo exhibieron junto con su proclividad a
tener muchas parejas, a resistir portar
más aristas que un venado de ocho
puntas ante los gustos de la finada
Carmen Romano, las excentricidades de
la hermana, de la mamá, todo eso fue
conocido a profundidad durante el
mandato del finado José López Portillo.

Si queremos recrearnos con el pasado,
está el de Luis Echeverría y su conducta
equívoca generando un bloqueo árabe;
las ambiciones de erigirse en el líder del
Tercer Mundo, o las intenciones de ser
nominado Premio Nobel de la Paz; sus
giras sin ton ni son, las inclinaciones por
fortuna fracasadas, de imponer en
México el socialismo; la locura por lograr
borrar su participación en la masacre de
1968, generando la de 1972. Carlos
Salinas de Gortari, fue acusado, aún y
cuando todavía ni siquiera era candidato,
de asesino de una de las trabajadoras de
su hogar; cargó con una llegada al poder
fraudulenta; se le hicieron señalamientos
durísimos por desmantelar al Estado
vendiendo sus empresas; la quita de tres
ceros se mencionó como el gran engaño,
la farsa de una devaluación sin
precedentes; los tres asesinatos: Colosio,
Ruiz y Posadas, aunado a la llegada de
decididos zapatistas, siguen siendo parte
de las críticas hacia su persona lanzadas
durante 30 años y siguen sin terminarse,
uniendo a lo anterior el encarcelamiento
del líder petrolero Joaquín Hernández
Galicia, mejor conocido como “La
Quina”.

Ernesto Zedillo no fue mejor ni se le
consideró distinto. Se le criticó el
ejercicio de la influencia para darle
entrada a un candidato al gobierno del
entonces DF sin residencia, sin cumplir
con el ordenamiento de las leyes
electorales. La peor etapa económica, la
no registrada durante décadas la creo
con el famoso “error de diciembre”;
vendió, desarticuló los ferrocarriles; el
“no cash” para negarse a pagar la
“boleada” de los zapatos es inolvidable,
así como el ejercicio de un mandato sin
registro de crecimiento y sí de deudas. El
Fobaproa, el cual seguimos pagando
tuvo su visto bueno. Pero llegó el tan
ansiado cambio y se votó por el de las
botas, el hablador de gran altura, el
adúltero, el ignorante de todas las leyes,
incluyendo las de la familia llevando a
vivir a los Pinos a su amante y
construirle las famosas ·cabañas del
amor”. El hombre que secaba su cuerpo
con las toallas más caras. El de los
tamales en Tepito. El de escandaloso
divorcio con cancelación del matrimonio
religioso logrado mediante una
aportación económica millonaria a la
Iglesia.

El de la entrega de charales en lugar de
lo peces gordos prometidos; el que
dormitaba con la reina del contrabando
y la fayuca “oficializados”. Todo un
ejemplar quien además sometió y perdió
en su pretensión de desaforar a López
Obrador e impedir su llegada a la boleta
electoral. Fracasó en su intento de
imponer sucesor y se vio derrotado al
decidir el PAN fuese Felipe Calderón
quien ocupara un lugar en la boleta
electoral. Y, llegado el michoacano, las
críticas no se hicieron esperar y las
caricaturas menos. Se le dijo alcohólico,
se le retrató con un uniforme militar de
otra talla; no hubo medida en el lenguaje
utilizado cuando dio a conocer la
“guerra” contra el narco. No se dejó
pasar el caos económico provocado por
las malas decisiones, el abandono al
campo, al cual ni siquiera mencionaba;
la relación de su familia política con los
reyes de las anfetaminas asentados en
Colima, la detención del ex zar contra las
drogas y, hasta el presente, la
nominación de un Genaro García Luna en
el área de seguridad pasando por alto las
advertencias del Ejército sobre la
conducta de este exfuncionario sujeto al
próximo dictado de una sentencia en EU.

Todos los mencionados conformaban la
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“mafia del poder” denunciada durante 18
años por Andrés Manuel López Obrador
y, ninguno de ellos ha sido molestado ni
siquiera con una orden de presentación
ante las autoridades. Entre todos estos
tumbos, el PRI recupera la presidencia
con Enrique Peña Nieto, quien recurre a
otro tipo de propaganda al utilizar a “la
Gaviota”, desde el noviazgo, la boda,
hasta la “casa blanca”. Sus
irresponsabilidades fueron muchas, los
abusos no se hicieron esperar, llegó el
calificativo de estar encabezando el
gobierno con el mayor grado de
corrupción detectado y éste en el campo,
en la construcción de carreteras, en el
cobro de cuotas de estas, en los
impuestos, en las exenciones, en los
grandes negocios hechos por sus
hombres de gran confianza y ni que decir
de sus compadres. Sin embargo y pese a
todo lo hecho durante seis años, el
Ejecutivo actual lo califica de gran
demócrata por no haber intervenido en
las elecciones, como si tal acción
mereciera reconocimiento y no es así, por
ley, de acuerdo con lo marcado, es el
presidente de todos los mexicanos, no
solamente para quienes le rinden
pleitesía, por ejemplo, al bastón de
mando.

Así hemos trabajado durante años el
mayor número de periodistas, sabedores
de tener la Espada de Damocles encima
ante las críticas por lo mal hecho durante
los gobiernos tanto del PRI como del PAN
y ahora los morenistas, quienes para
nuestra desgracia tumbaron las
esperanzas albergadas durante más de
dos décadas, de contar con un auténtico
cambio, con el fin de tanta corruptela. A
los gobiernos, quienes tenemos este
oficio, no los alabamos, no se les aplaude,
se cuestionan sus mandatos no solo
cuando son malos sino cuando se
requiere de cuentas claras, porque sólo
con exigencias y críticas se logra obtener
información oficial real.

Pero si se trata de ubicarnos, tenemos
en el régimen actual a protagonistas,
actores, de los más grandes fraudes,
tanto de orden económico como político-
electoral y ni que decir de los oscuros
manejos de fondos públicos e inclusive
en el dictado de ordenes desde la SCJN.
Está un Manuel Bartlett a la cabeza,
Ricardo Monreal, Jiménez Espriu,
Napoleón Gómez Urrutia, Manuel Espino,
Marcelo Ebrard, Claudia Sheinbaum, el
anatocismo de Olga Sánchez Cordero,

Martí Batres, Gerardo Fernández Noroña,
Yeickol Polevsky, panistas chapulines y
arrepentidos como Germán Martínez,
Tatiana Clouthier, Gabriela Cuevas y otra
muy larga lista en la cual se incluyen
priístas, perredistas, verdes, morados,
azules y sígale con toda la gama de
colores preferida en algunas ocasiones y
rechazada en otras por los famosos
“chapulines”.

Con ese escenario caminamos rumbo al
2024 y, como dijo el dueño del templete:
gracias al Creador no nos ha pasado algo
peor ¿habrá?

DE LOS PASILLOS
Transcripción completa de la crisis en

los aeropuertos, para los viajeros, para
entender porque pasa lo que pasa y todo
está calientito, es del pasado 26 de
octubre y desde la respetable tribuna de
la cámara baja: “Adelante que nos diga
por favor el ponente si sabe cuántos
aeropuertos tiene México cuántos están
concesionados a extranjeros y cuál es el
motivo de que el precio de los boletos sea
tan alto si él realmente el precio de la
aerolínea o el TUA, es cuánto muchas
gracias… Adelante la respuesta: qué
bueno que me permite contestarle
diputada porque parece que cuando les
pasamos esta reserva no les explicaron
bien a los diputados de la bancada
oficialista con mucho orgullo le comento
que en mi historial profesional trabajé en
el sector aeroportuario y de servicios
auxiliares le voy a contestar existen
cuatro grupos aeroportuarios uno se
llama ASUR y tiene nueve aeropuertos; el
otro grupo aeroportuario del Pacífico
GAP, tiene dos aeropuertos anótelo bien
porque seguramente no lo saben
ninguno de ustedes; el grupo
aeroportuario del centro Norte es decir el
grupo aeroportuario denominado OMA
tiene tres aeropuertos; váyanle sumando
por favor, el grupo aeroportuario de la
Ciudad de México obviamente es un
aeropuerto de Aeropuertos y Servicios
Auxiliares y para que lo sepan ustedes es
un organismo descentralizado público y
tiene 19 aeropuertos y ahora el Ejército y
la Marina que se han convertido en una
especie de grupo aeroportuario tienen
Tulum, también Toluca, tienen el AIFA por
supuesto, y el grupo aeroportuario de la
Ciudad de México; y le contesto diputada
el precio de los boletos de avión ha tenido
una alza porque este gobierno decidió
cancelar el aeropuerto de Texcoco y esos
300,000 (trescientos mil) millones de

pesos en la cancelación lo están pagando
todos los mexicanos… concluya su
respuesta adelante por favor con su
participación cuando usted considere los
diputadas y diputados así nos lo nos lo
permitan”… ¡Que tal!!!

Las ambiciones políticas personales de
los dirigentes que encabezan los grupos
políticos amalgamados en el partido
Morena impactarán negativamente a la
unidad del movimiento del presidente
Andrés Manuel López Obrador rumbo a
las elecciones federales y locales del
próximo año. El resultado de los pleitos
internos por las candidaturas a los cargos
de elección popular -9 gubernaturas, 300
diputaciones de mayoría, 200
plurinominales, 64 senadurías a elección,
32 de lista, además de 19 mil cargos
locales-están a la vista: el pasado martes
24 de octubre, fracasó la concentración
en el Estadio Azul a favor de la
abanderada presidencial Claudia
Sheinbaum Pardo -quien enfrenta
rebeliones internas por querer imponer
como candidato a la jefatura del
Gobierno de la CDMX, al policía sin
membresía morenista Omar García
Harfuch- por lo que fue cancelado el
evento por el dirigente Mario Delgado,
quien pospuso también la firma del
“Acuerdo de Unidad”, el cual se ha
signado en más de una veintena de
entidades federativas, en el cual los
suspirantes a los gobiernos estatales en
disputa se comprometen a respetar los
resultados de las encuestas de opinión
del partido, a fin de evitar una rebelión
masiva. Más de 285 personas se
apuntaron en las listas para contener por
el abanderamiento de Morena a los
gobiernos de Chiapas (31), Guanajuato,
Jalisco (48), Morelos (31), Puebla, Tabasco,
Veracruz (48), Yucatán y la CDMX (32).

La dirigencia nacional de Morena
compactó la lista a 54, causando
inconformidades por exclusión de
cuadros de izquierda y la inclusión de
personajes con escasa militancia en
Morena, PT y PVEM, y ahora se esperan
nuevas exclusiones con la llamada cuota
de género instruida por el INE a los
partidos políticos. El próximo 10 de
noviembre Morena, quien resiente el
riesgo de implosión interna en varias
entidades, debe dictaminar los registros
de sus aspirantes y emitir una lista
definitiva. Ya veremos como concluye
esta cena de negros, blancos, castañitos,
albinos y demás.
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Por Gonzalo Martínez 
La Comisión Federal de Electricidad

(CFE) informó que espera restablecer al
100 por ciento el servicio de energía
eléctrica en el puerto de Acapulco, tras
el paso y la devastación del huracán
Otis.

En entrevista con Joaquín López-
Dóriga para Radio Fórmula, el
coordinador de Comunicación
Corporativa de CFE, Luis Bravo
Navarro, detalló que ya se
restablecieron las estructuras
necesarias para enviar luz.

“Ya se está en condiciones de
energizar el puerto de Acapulco, para
mañana (31 de octubre), al 100 por
ciento”, aseguró.

Indicó además que habrá energía
eléctrica tanto en la zona
metropolitana como conurbada de la
ciudad, desde Pie de la Cuesta a Punta
Diamante.

Del mismo modo aclaró que, aunque
se reestablecerá el 100 por ciento de la
estructura eléctrica a como estaba
antes del impacto del huracán, podría
no haber luz en el 100 por ciento de
inmuebles.

“Hay edificios enteros que presentan
un serio daño en su cableado interno.

La CFE puede llevar la electricidad
hasta el último transformador que va
a poner como antes del impacto del
huracán, pero no son capaces estos
edificios de recibir esa energía”, detalló
Bravo Navarro.

La CFE ya restableció el servicio
eléctrico al 65 por ciento en Guerrero;
de 513 mil 524 usuarios afectados, 334
mil 304 ya tienen luz.

En el caso específico de Acapulco, el
servicio se restableció al 40 por ciento
de los 284 mil 670 usuarios afectados.

La noche del 29 de octubre la CFE
logró energizar 12 bombeos de agua
en San Marcos y Copala, así como los
bombeos adjuntos a Pozos Raney del
Papagayo y Salsipuedes, estratégicos
para beneficio de Acapulco y
poblaciones aledañas.

También, la central de Telmex ya
cuenta con servicio de luz, lo que
permitirá mejorar la comunicación en
la ciudad de Acapulco.

Sobra la Avenida Costera Miguel
Alemán, el centro de la ciudad, Costa
Azul y el Renacimiento ya se
restablecieron líneas de alta tensión,
postes de media y baja tensión y
servicios individuales de la población
en general.

La CFE tiene como prioridad el
restablecimiento de los servicios
trascendentes y fundamentales para la
comunidad, por lo que instaló plantas
de emergencias, principalmente en
hospitales, gasolineras e instalaciones
de seguridad pública y protección civil.

En las labores participan más de dos
mil 600 trabajadores electricistas, 280
grúas, 846 vehículos, 112 plantas de
emergencia, 37 torres de iluminación
y 7 helicópteros.

Se han trasladado, además, más de
tres mil 300 toneladas de materiales
que se suman a las 3 mil 500 que ya se
tenían ubicadas en el sitio.

El huracán Otis dañó 38 líneas de alta
tensión, de las que ya se restablecieron
19; asimismo afectó 30 subestaciones
de las que 21 ya funcionan.

Unos 155 circuitos resultaron
dañados, siendo restablecidos 95; al
igual que se levantaron 3 mil 570
postes de luz, de los 10 mil 275
derribados.

La Comisión Federal de Electricidad
trabaja en coordinación con la Sedena,
Semar, Conagua, Secretaría de Salud y
gobiernos estatales y municipales.

Con información de López-Dóriga
Digital

Acapulco tendrá energía eléctrica al 100 % este martes: CFE

Por Gonzalo Martínez
El número de muertos tras el paso

devastador de Otis en Guerrero,
aumentó a 47, informó Roberto Arroyo
Matus, secretario de Gestión Integral
de Riesgos y Protección Civil del
estado.

Otis, a quien solo le bastaron menos
de 12 horas para migrar de tormenta
tropical a huracán categoría 5, para
convertirse en uno de los ciclones más
potentes de la historia en el océano
Pacífico desde que hay registros, dejó
incomunicada a gran parte de la
población de Acapulco, donde las
autoridades trabajan para restablecer
los servicios.

El reporte de víctimas sigue siendo
lento, ya que a cinco días del impacto
de Otis las autoridades no han podido
llegar a todas las zonas afectadas por
el huracán, luego de prácticamente

toda la costa sur de Guerrero quedara
incomunicada por cerca de 24 horas
tras el impacto del fenómeno

meteorológico.
Con información de López-Dóriga

Digital y EFE

Suman 47 muertos por Otis en Guerrero: PC
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Infobae
Ya que la posibilidad de comunicarse

por medio de mensajes de texto es una
característica básica que ofrecen los
celulares, Google y su aplicación
“Messages” para los dispositivos
Android ofrecen no solo la experiencia
del envío de textos, sino que además
permite explorar diferentes
características que incluso están
presentes en aplicaciones de
mensajería como WhatsApp,
Faceboook Messenger, entre otras.

Estas características, solo disponibles
para los usuarios que cuenten con
celulares con el sistema operativo
Android, ya están activas y se pueden
utilizar de la forma en la que se desee.
Algunas de ellas son:

Programar mensajes de texto
La programación de mensajes es una

característica propia de servicios de
correos electrónicos como en el caso
de Gmail, pero en esta aplicación,
Google permite que los usuarios
redacten un mensaje de texto y su
envío sea aplazado a la fecha y hora de
preferencia para recordar iniciar una
conversación en momentos
importantes como cumpleaños, citas,
etc.

Al configurar esta función, los
usuarios pueden elegir si desean
enviar el texto en la tarde del día en el
que fue escrito, esa misma noche o a
la mañana siguiente. Si bien estas son
opciones añadidas de forma
predeterminada, también pueden
personalizar esta característica
estableciendo una hora y día
específicos que no tendrán un límite
en su selección.

Enviar ubicaciones con mensajes
de texto

Por motivos de seguridad, los
usuarios de celulares Android pueden
elegir una opción especial que permite
compartir la ubicación específica del
dispositivo en el momento en el que se
realiza una conversación con algún
contacto. Para esto solo se debe pulsar
el botón “+” en la parte izquierda del
cuadro de texto y seleccionar la opción

“Ubicación”.
Sin embargo, a diferencia de

WhatsApp, esta característica no
permite el envío de datos de ubicación
en tiempo real. El mapa de Google que
se envía solo permite el envío de una
ubicación específica y estática.

Mensajes destacados
Al igual que en varias aplicaciones de

mensajería como WhatsApp,
Messages tiene la posibilidad de
destacar aquellos textos que son más
importantes o destacados de una
conversación. Para esto solo se debe
mantener pulsado el mensaje y luego
hacer clic en el botón con forma de
estrella de la parte superior derecha de
la pantalla.

Una vez que se hayan destacado los
mensajes, para buscarlos, cada usuario
deberá ingresar al buscador ubicado
en la parte superior de la pantalla y
luego hacer clic en el botón “Starred”
o “Favoritos”, que también tendrá el
ícono de una estrella. Este filtro
ayudará a encontrar los mensajes
fácilmente.

Conversaciones fijadas
Sobre todo si se tienen dos o tres

chats personales que son aquellos a los

que se pone mayor atención o que no
se desea perder ningún contenido, el
poder fijarlos en la parte superior de la
lista de mensajes es muy importante.

Esta característica permite hasta
cinco chats fijados en la parte superior
de la lista de conversaciones, por lo
que no son desplazados hacia abajo al
momento de recibir nuevas
comunicaciones. Esto es posible
seleccionando una conversación y
luego pulsando el ícono con forma de
pin en la parte superior de la pantalla.
El estado de “fijado” puede eliminarse
y asignarse a otras conversaciones en
cualquier momento.

Escuchar mensajes
Esta en particular no es una función

específica de Google Messages pues
recibe el apoyo del Asistente de Google
para ser ejecutada. Para esto solo será
necesario llamarlo utilizando el
comando de voz “Ok, Google” y
solicitar que lea los mensajes.

Ya que esta es una función del
Asistente de Google naturalmente
activa, los usuarios no necesitan
configurar nada y se podrá utilizar la
voz para redactar un mensaje de
respuesta y enviarlo.

Cinco funciones de la aplicación
mensajes de Google que no conocías
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La cuenta atrás para salvar al planeta
y a las personas de los peores impactos
del cambio climático ha empezado:
apenas quedan seis años para alcanzar
una subida global de temperatura de
1.5 grados, por lo que “cada tonelada
de CO2 que podamos evitar emitir a la
atmósfera es vital”, advierte un
estudio que publica este lunes la
revista Nature Climate Change.

Se trata de la investigación más
actualizada y completa, hasta la fecha,
sobre el presupuesto mundial de
carbono, es decir, sobre la estimación
de la cantidad de emisiones de dióxido
que puede emitirse a la atmósfera para
mantener el calentamiento por debajo
de cierto límite, en este caso para no
superar el incremento global de
temperatura de 1.5 grados al que
aspira el Acuerdo de París de lucha
contra la crisis climática.

Las cuentas son las siguientes: en
enero de 2023 quedaba un remanente
de menos de 250 gigatoneladas de
dióxido de carbono (GtCO2) por emitir
a la atmósfera para que el planeta no
se caliente, de media, más de 1,5
grados respecto a niveles
preindustriales (año 1850).

Manteniendo el ritmo de emisiones

actual (en 2022 fueron a la atmósfera
40 GtCO2) en este año 2023 y
sucesivos, el presupuesto de carbono
para no superar los 1,5 grados se
habría agotado en seis años, en torno
a 2029.

Los autores también calculan que el
presupuesto de carbono restante para
que el calentamiento global se
mantenga por debajo de los 2 grados
es de mil 200 GtCO2 y de que de
mantenerse el ritmo actual de
emisiones, se habría superado en 23
años (año 2046).

Los científicos advierten, no
obstante, de que al quedar tan poco
presupuesto para no rebasar los
objetivos del Acuerdo de París
cualquier cambio que implique más o
menos emisiones puede hacer variar
estas fechas.

No obstante, esta investigación pone
de manifiesto que el presupuesto de
carbono restante es menor de lo
calculado anteriormente y se ha
reducido aproximadamente a la mitad
desde 2020 debido al continuo
aumento de las emisiones mundiales.

Nuestros resultados confirman lo
que ya sabemos: no estamos haciendo
lo suficiente para mantener el
calentamiento en niveles seguros, y la

ventana para mantenernos por debajo
de 1.5 grados se está cerrando”, señala
en rueda de prensa uno de los autores
principales, Robin Lamboll,
investigador del Imperial College de
Londres.

“Cada fracción de grado de
calentamiento hará la vida más difícil
para las personas y los ecosistemas.
Este estudio es una advertencia más
de la comunidad científica. Ahora
corresponde a los gobiernos actuar”,
agrega Lamboll.

Lamboll incide en que los resultados
de este estudio “no son una llamada a
darnos por vencidos, sino una alerta
de que cada tonelada de CO2 ahorrada
a la atmósfera cuenta”.

Los científicos recuerdan que aun
superando el umbral de los 1.5 grados
durante cierto tiempo, la temperatura
global podría descender si los países
alcanzan las cero emisiones netas a
mediados de siglo, tal como se
comprometieron también en el
Acuerdo de París.

Las conclusiones de este estudio se
basan en una revisión de las
estimaciones existentes, así como en
modelos climáticos y datos
actualizados en los últimos meses.

Con información de EFE

Temperatura global aumentará 1.5 grados
en solo 6 años, alerta un estudio
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Por Gonzalo Martínez 
La novela con la que la mexicana

Fernanda Melchor se convirtió en
escritora, Temporada de huracanes, se
estrenará en formato film el próximo
1 de noviembre bajo la dirección de
Elisa Miller y se podrá ver en la
plataforma de Netflix.

Nacida en Veracruz en 1982,
periodista y escritora, Melchor publicó
el volumen de crónicas Aquí no es
Miami y su primera novela Falsa liebre
en el año 2013, pero fue con
Temporada de huracanes (Random
House) en 2017, cuando su nombre
arrasó en la escena literaria. La novela
se tradujo a más de quince idiomas y
coronó su aparición con varios
premios, entre ellos la nominación
como finalista del Premio Booker
Internacional.

En la novela, que Netflix acoge en su
catálogo desde este miércoles, Melchor
se mete con la violencia y la miseria, a
partir de una historia que comienza
cuando un grupo de niños encuentra
un cadáver flotando en las aguas de un
canal de riego cercano a la ranchería
del pueblo ficticio de La Matosa, un
poblado que inspira en Veracruz, el
lugar de origen de la escritora. El
cuerpo resulta ser de la Bruja, una
mujer que heredó dicho oficio de su
madre fallecida y a quienes los
pobladores de esa zona rural
respetaban y temían.

“Difícilmente el libro se puede ver a

veces, pero esta película se disfruta, se
sufre, se goza también. Visualmente es
riquísima”, destacó la escritora sobre
la adaptación de su novela, según lo
citado por el diario El País. Si bien ella
no participó de la versión fílmica, sí
acompañó el proceso con algunos
apuntes y aceptó la adaptación por
tratarse de Miller. “Temporada de
huracanes” llegó como finalista a
mejor largometraje mexicano en el
Festival Internacional de Cine de
Morelia (FICM).

“Desde la fantasía uno puede crear
imágenes, pero una cosa es crearlas y

describirlas y otra recrearlas. Hay otras
implicaciones”, planteó Melchor sobre
los efectos de la narración en distintos
formatos. Consciente de esto, ahí
estuvo la mirada de la directora para
adaptar sin cambiar la tónica de la
novela: “Había cosas que, en mi
lenguaje, eran muy rudas. La violación
grupal estuvo en el guion. Tenía el
grupo de chamacos, la camioneta, la
chava, todo. Pero no pude ponerlo en
escena, me superaba. Parte de mi
traducción fue pasarlo por un filtro un
poquito más amoroso”, sostuvo Miller.

Con información de Infobae 

“Temporada de huracanes” llega a Netflix
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Agencias 
El arquetipo de la bruja que vuela en

una escoba, lanza una carcajada
escalofriante y prepara pociones en un
caldero es, tal vez, una de las imágenes
más populares cuando se trata de
relatos aterradores. Esta
representación antiquísima asociada
con las mujeres, ha sido reproducida
en ilustraciones, libros, películas y
series. La historia de la vestimenta de
las brujas se ha escrito durante siglos.

La construcción de esta imagen tal
como la conocemos es un resultado
directo de los prejuicios que durante la
época medieval se tuvo sobre los
judíos, las mujeres alewives y las
herbolarias. La ropa negra, el sombrero
puntiagudo y las escobas, fueron
elementos asociados a diversos
grupos.  

Según Yvonne Owens, profesora de
Historia del Arte y Estudios Críticos en
el Victoria College of Art, las
representaciones europeas de la bruja
tienen sus raíces en una extensa serie
de mitos relacionados con los judíos,
las mujeres y las personas
consideradas herejes.  

En la edad media, los sombreros
puntiagudos se asociaban con las
personas judías. Los prejuicios de
entonces hacia esta comunidad se
entrelazan con la historia de la
inquisición, un período de persecución
religiosa en Europa. En ese tiempo,
muchas personas, incluyendo mujeres
judías, fueron acusadas de brujería y
perseguidas. Las acusaciones se
basaban en estereotipos, lo que
contribuyó a la imagen de las brujas. 

Los judíos estaban tan vinculados a
las acusaciones de actividades
satánicas y herejes que en 1431, en
Hungría, se promulgó una ley que
obligaba que quienes fueran acusados
de brujería vistieran «sombreros judíos
con visera».

“La interpretación de los judíos como
gobernados por saturno, melancólicos,
flemáticos, y fisiológicamente tóxicos
contribuyeron mucho a los debates
sobre las brujas. Clasificados según
cifras similares de “contaminación”,
los judíos y las brujas fueron

sometidos a procedimientos judiciales
similares y sufrieron “limpiezas”,
pruebas y torturas comparables a
manos de la inquisición”, menciona un
extracto de una de la publicación de
Owens. 

El origen de los vuelos en escobas
En la Europa medieval, se creía que

las brujas establecían pactos con el
diablo, cometían actos de bestialidad y
que se alimentaban de recién nacidos. 

La imagen icónica de las brujas en
vestimenta oscura y sombreros
puntiagudos se remonta a ese

Las brujas y el Halloween 
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entonces, cuando las ropas negras
eran comunes entre las campesinas y
curanderas. Estas mujeres, a menudo,
eran señaladas como brujas debido a
su conexión con la herbolaria y la
curación natural. 

La escoba como atributo de las
brujas tiene múltiples teorías de
origen. Una de ellas se relaciona con
antiguas prácticas paganas en las que
las escobas se usaban para «volar»
espiritualmente en rituales. También
existe la creencia de que mujeres y
hombres ungían palos de escoba con
ungüentos alucinógenos y se frotaban
con ellos, lo que podría haber dado
lugar a la idea de que volaban.

Las alewife también
desempeñaron un papel en
la vestimenta de las
brujas. Estas mujeres,
que solían elaborar
cerveza casera en
la edad media,
f u e r o n
representadas
con grandes
calderos y por
su ocupación
también se
les vinculó
c o n
maleficios y
p r á c t i c a s
paganas.

Ellas usaban
una versión más
alta y oscura del
t r a d i c i o n a l
sombrero “henin” de
la época, así lo
resignificaron y usaron
como símbolo de su labor.
Este distintivo les permitía
destacarse en mercados y festivales,
para ser fácilmente reconocibles.
También se cree que en sus casas
solían colocar un cartel pegado a un
palo de escoba con la leyenda: Aquí
vive una bruja cervecera.

Todos estos elementos fueron
recogidos en una de las
representaciones más populares en la
historia de la vestimenta de las brujas.
El Mago de Oz (1900) y su adaptación
cinematográfica de 1939
desempeñaron un papel significativo
en la consolidación del sombrero alto
y puntiagudo como el atuendo
característico de la Malvada Bruja del
Oeste.

Halloween, la noche más
escalofriante del año

Aunque en México celebramos el Día
de Muertos, no podemos dejar de lado
el Halloween, una fiesta popular en
Estados Unidos y otros países del
mundo, cuyo origen se remonta a
siglos anteriores en Europa.

Más allá de los disfraces y la
decoración típica de esta fecha, esta
celebración hace alusión a la creencia
de las almas de los muertos, las cuales
regresaban al mundo de los vivos para
visitar sus hogares en esta época del

año.

Aunque en México celebramos el Día
de Muertos, no podemos dejar de lado
el Halloween, una fiesta popular en
Estados Unidos y otros países del
mundo, cuyo origen se remonta a
siglos anteriores en Europa.

Más allá de los disfraces y la
decoración típica de esta fecha, esta
celebración hace alusión a la creencia
de las almas de los muertos, las cuales
regresaban al mundo de los vivos para
visitar sus hogares en esta época del
año.

Con la migración de irlandeses y
escoceses a Estados Unidos en el siglo

XIX, la celebración de Halloween
comenzó a popularizarse en este país;
sin embargo, fue adquiriendo nuevos
significados gracias a la influencia de
inmigrantes haitianos y africanos
también. Estos introdujeron elementos
como el vudú, los gatos negros, el
fuego y la brujería, de ahí que se
empezara a conocer como Noche de
Brujas, también.

La calabaza
Uno de los elementos comunes en

Halloween son las Jack-o'-lanterns o
calabazas tradicionales talladas para
ser utilizadas como linternas, las
cuales se originaron en Irlanda y

Escocia.
Según la leyenda, estas

calabazas llevan el nombre
de un hombre llamado

Jack que no podía ir al
cielo ni al infierno

cuando murió, por
lo que se vio
obligado a
caminar por la
Tierra para
siempre con
solo un
carbón del
infierno para
encender su
linterna.

Dulce o
truco

La tradición
de pedir

calaverita es una
t r a d i c i ó n

mexicana, en la que
los niños piden dulces o

dinero de casa en casa. El
equivalente en el país vecino

es “dulce o truco”, en
Halloween. Se originó en el Reino

Unido e Irlanda, cuando la gente iba de
casa en casa haciendo souling, es decir,
pidiendo panes pequeños llamados
“pasteles del alma” a cambio de una
oración.

Sin embargo, los inmigrantes
irlandeses en Estados Unidos hicieron
algunos cambios, yendo de puerta en
puerta pidiendo comida, frutas y
bebida a cambio de una oración o
baile. Con el tiempo, fueron los niños
quienes se adueñaron de esta
tradición.

Con información de National
Geographic y admagazine
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